
術者と患者さんに求められる
歯科用ユニットとは
“3つの輪”から「イオム アクア」の優位点を探る
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歯科用ユニットの選定においてどのような点を重視されているのでしょうか。
長時間ユニットに触れる術者の使いやすさ、機能性、デザイン性。
受診される患者さんの座り心地、寝心地。さまざまなポイントが挙げられます。
今回の臨床座談では、東北大学の江草宏教授と神奈川県でご開業の山井裕生先生をお迎えし、
術者の快適さと患者さんの快適さ、そして安心・安全という3つの視点から、
ユニットに求められることを多角的に考察しつつ、
新歯科用ユニット「イオム アクア」の魅力について考えてまいります。
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術者視点の
快適性について考える

佐氏　「歯科用ユニット（以下ユニット）
に求められることは何か」をあらため
て考えたとき、私は3つの視点がある
と思いました。1つ目は、われわれ歯
科医師や歯科衛生士といった「術者
視点の快適性」。2つ目は、「患者さ
ん視点の快適性」。そして3つ目は、
術者が安心して使用でき、患者さんが
安心して診療を受けられる「安全性」
です。この3つを輪で表現したときに、
3つの輪の重なり合っている部分の大
きいユニットが、良いユニットなのでは
ないかと想像しています（図1）。
　昨年、ジーシーから新ユニット「イオ
ム アクア」が上市され、ユニット選び
に新たな選択肢が生まれました。そこ
で今回は歯科用ユニットをテーマに、
臨床で求められるユニットについて再
考しつつ、「イオム」シリーズ（図2）や

「イオム アクア」が備える優位点を探
っていきたいと思います。ゲストは歯
科用ユニットの水に関する研究もされ
ている東北大学の江草教授と、ジーシ
ーユニットを採用され神奈川県でご開
業の山井先生です。
　まず、術者の快適性について話を進
めていきたいと思います。山井先生は

開業医という立場で、ユニット選びで
はどのような点を重視していますか？
山井　私がユニットで最も重視してい
ることは、シンプルで、私はもちろんで
すがスタッフにとっても使いやすいとい
うことです。私も歯科衛生士も非常勤
の専門医も含めて、万人が使いやすい
ことを考慮しています。私の医院では
開業以来長年「イオム」シリーズを使
っており、現在メインで使用している
「イオム レガロ」に加えて、今回発売
になった最新の「イオム アクア」も導
入しました。
佐氏　“シンプル”というところを詳しく
お聞かせいただけますでしょうか。
山井　全般的な使い勝手や操作性で
すね。操作パネルの表示がわかりやす
く、迷わず操作できる点ですとか（図
3a）。また、ドクターテーブルを思った

ように動かしやすい点も良いですね。
佐氏　操作性を考えるうえでは、実際
にいろいろなメーカーのユニットを使用
して比べてみたいところですが、開業
医では現実的に難しいところもあると
思います。東北大学ではさまざまな種
類のユニットを使ってみることができる
のでしょうか？
江草　そうですね。学生や研修医の
うちからさまざまなユニットを使い比べ
られる環境があります。
　個人的には「イオム レガロ」は、山井
先生がおっしゃったように使いやすいと
感じています。ドクターテーブルがスラ
イド式なので、引いたり押したり、自分
の置きたい場所に置くという動作が容
易にできます。また、4ハンド診療でもア
シスタントが位置取りしやすいところも
便利で、私も満足して使用しています。

図1　歯科用ユニットに求められる3要素の輪。中
央の重なった部分が大きいユニットほど、良いユ
ニットだと考えられる。

３つの輪

術者視点の
快適性

患者さん視点の
快適性

安心・安全

図3a　術者視点の快適性に関する「イオム アクア」の主な特長・操作パネル。

⃝操作パネル
LEDを用い、ひと目で状態が
わかりやすい操作パネル。清
拭しやすいフラットパネルで
す。クリック感に加え、誤操作
を防ぐボタン間隔を確保し、
確実な操作が行えます。

図2　「イオム」シリーズのユニットと、開発コンセプト。

　「イオム（EOM）」シリーズは1990年代からジーシーが発売している歯科用ユ
ニット。Ergonomic（人間工学的な）、Organic（有機的な）、Multiform（多様な）
の頭文字が名称の由来で、“人間工学に基づいた人にやさしい有機的なデザイ
ンと、診療形態の多様性を追求したユニット”として開発しています。
　シリーズ最新の「イオム アクア」は、水の衛生管理を守り、水に包まれたような
安らぎと、流れるようなオペレーションを叶えるユニットとして、衛生性、快適性、
操作性をさらに充実させて誕生しました。

「イオム」シリーズとは

イオムα
（イオムシリーズ初期型）

イオム レガロ

現行販売機種

イオム アクア
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登石　「イオム」シリーズの特長として、
アシスタントユニットのアームが縦方向
に角度を変えられるようになっておりま
す（図3b）。アシスタントがつく場合は、
アームを立たせることによりアシスタン
トの作業スペースを確保できるととも
に、バキュームの位置を高くできます。
一方、2ハンド診療の場合は、アームを
倒すことで患者さんの口腔に近いとこ
ろにバキュームやエジェクター（排唾
管）の位置を下げられるようになって
います。
佐氏　アシスタントがつく場合とつか

ない場合とでハンガーの位置と高さを
同時に変えられるのは非常に使い勝
手が良いですね。
山井　当院の歯科衛生士もバキュー
ムがとても取りやすく、遠くへ手を伸ば
さなければ届かないといったストレスも
ないようです。
佐氏　治療ポジショニングの足元空
間を気にされる方も結構いらっしゃるよ
うです。
山井　足が背板の下に入ることも重
視しますね（図3c）。
登石　「イオム アクア」は、背板の肩
部分の形状をスッキリさせ、厚みも薄く
しました。これにより小柄な術者でも
患者さんの口腔内へよりアプローチし
やすく近づけるようになり、無理な体勢
を取らずに治療が行える、見た目と機
能性のバランスが整ったユニットデザ
インになっています。
佐氏　ハンドピースや超音波スケーラ
ーの選択肢が多いことも、ユニットの
選択基準としてあるようです。「イオ
ム」シリーズは、何種類の超音波スケ
ーラーに対応しているのですか？

登石　3種類です。加えて、歯面清掃
器も内蔵可能となっております。術者
に使いたいものを選んでいただけ、ス
ムーズな診療が行えます。
佐氏　私のまわりの先生方に話を聞く
機会があったのですが、自分が使いた
い超音波チップの使用できる超音波機
器を直接ユニットに接続できることは、
非常にメリットが大きいと感じるようで
す。術者に幅広い選択肢を提供してく
れるというところは、ユニット選びのポイ
ントになるのではないかと思いました。
山井　それは同感ですね。また、その

ゲスト・江草 宏 先生 ゲスト・山井裕生 先生

図3b　術者視点の快適性に関する「イオム アクア」の主な特長・フレキシブルなアーム。

図3c　術者視点の快適性に関する「イオム アクア」の主な特長・スマートな背板。

⃝フレキシブルなアーム
ドクターユニット、アシスタントユニットともにアームの可動域に優れ、多様な診療スタイルに対応可能。アシスタン
トユニットは縦方向に傾けることもでき、1人での治療と2人での治療で、それぞれ最適なポジショニングができます。

⃝スマートな背板
薄く小さく設計したバックレストと背板によ
り、患者さんの口腔内へ近づきやすく、術者
がスムーズに口腔内にアプローチできます。
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ほかの術者視点の快適性で言います
と、「イオム アクア」は無影灯下での
患者さんの口腔内が非常に見やすい
と感じました。
登石　「イオム アクア」に搭載した無
影灯は、従来型のものから高演色LED
の採用や反射板の改良によって自然光
に近い色で見え、無影効果も向上しま
した。また、照射範囲も患者さんの口
腔内の両側を照らせるように広くとって
おります。
山井　こだわって開発されているので
すね。ハンドピースのLEDライトが必
要ないと思えるぐらいに無影灯のライト
でよく見えるので、術者としてとても助
かっている部分です。あと、私は1つの
ユニットを長く使いたいので、手入れや
メンテナンスのしやすさも重視していま
す。これも術者目線のユニット選びに

おいて重要ではないでしょうか。
佐氏　日々の診療を続けていくうえで
は、それも重要ですね。
　故障しにくいことはもちろんですが、
ユニットを長期間使用する間には、修
理を依頼するケースもあると思います。
江草　ジーシーの担当の方はフットワ
ークが良く迅速に対応していただける
ので大変感謝しています。
登石　ありがとうございます。万一の
場合には迅速に対応できるよう、弊社
では全国の拠点を活かしたアフターサ
ービス体制を整えております。
　加えて、「イオム」シリーズに関して
は、業界で初めて3年保証を取り入れ
ました。一般的にユニットの保証期間
は1年ですが、使いはじめは故障が少
ないものです。2年目以降も安心して
お使いいただけるよう保証期間を長く
設定いたしました。

患者さん視点の
快適性について考える

佐氏　「イオム アクア」で患者さんの
快適さに関して新たに工夫を施したと
ころはありますか？
登石　近年高齢の患者さんが増えて
いることを受けまして、乗り降りしやす
いステップレスタイプのチェアをご用意
しています。また、患者さんの座りやす
さ、立ち上がりやすさを追求し、フットレ

ストがマイナス角度まで折れる（図4）
仕様を取り入れました。
山井　当院では低反発クッションを装
備した「イオム アクア」を使用していま
すが、患者さんの評判は非常に良いで
す。お年寄りの方はもちろんですが、
腰痛持ちの患者さんで、このユニット
ならシートを倒しても大丈夫という方
がいらっしゃいます。
登石　ありがとうございます。「イオム
アクア」のリラクゼーションシートは従
来機種の低反発シートよりさらに柔ら
かく改良して、患者さんの快適性を向
上しております。
佐氏　ご高齢の方はもちろん、さまざ
まな患者さんが快適に使えるというの
は良いですね。
　ジーシーが行った、患者さんが歯科
医院のユニットに対して気になること

ジーシー・登石道男司会・佐氏英介 先生

図4　患者さん視点の快適性に関する「イオム アクア」の主な特長。

⃝着席も退席もスムーズに
新たにラインナップに加わったステップレスチェアは、座面を
395mmまで下げられ、ご高齢者でもお子様でも快適に座れ
ます。また、フットレストがマイナス角度に折れる設計により、
立ち上がりやすさも実現しました。

⃝シートのホールド感
ワイドなシートが患者さんの肘までサポートし、体を優しく
支えます。また、体圧を分散できる低反発リラクゼーション
シート（オプション）が患者さんの緊張を和らげます。

⃝握りやすいサポートバー
チェアの脇に、着席・立ち上が
りをサポートする手すりを設
けました。

395mm
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について尋ねたアンケート結果（図5）
によると、1位は「水回りの汚れ」30
％、2位は「口に入る器材の清潔さ」
26％で、以降、ユニットの新しさ、寝
心地、うがい後の水の吐き出しやす
さ、シートの汚れ等々と続きます。
　医療現場ですから当然の結果と言
えるのかもしれませんが、1位と2位に
共通しているのは清潔感や衛生面で
した。先生方が衛生面で配慮されて
いる点についてお聞かせいただけます
でしょうか。
江草　基本的なことですが、術者や
患者さんが触れるところは消毒薬によ
る清拭かフィルムのラッピングを欠か
さないようにしています。
佐氏　山井先生は普段の臨床で気に
されていることはありますか？

ったときの清潔感ということで言うと、私
の医院では患者さんごとに、ハンドピー
スにスリーブを掛け直したり、手が触れ
るところにフィルムを貼ったりしているの
ですが、山井先生はいかがでしょうか。
山井　ドクターテーブルには器材をあ
まり乗せないようにしています。それか
ら、患者さんごとに念入りにイソプロピ
ルアルコールで拭いています。
登石　「イオム アクア」は、本体やシ
ートなど清拭しやすいよう凹凸をなくす
ことに努めました。弊社ではサラサイド
という殺菌消毒薬（第2類医薬品）を
取り扱っていますが、このようなものを
使用した清拭は、今後ますます浸透す
るのではないかと思われます。
江草　東北大学でも清拭を行ってい
ます。ただし、血液が付着している場

山井　やはり、スピットンなど患者さん
が接する水回りの部分は非常に気にし
ますね。水滴が付いていることすらダ
メだと思っています。新たなユニットの
導入ではスピットンの色にも配慮して、
一番清潔感のある白を選びました。
佐氏　それから、給水ノズルも気をつ
けなければいけませんね。そのあたり
の清掃のしやすさについては何か配
慮がなされているのでしょうか。
登石　給水ノズルの先端部分にカルキ
が付着しやすいという意見を反映して、

「イオム アクア」ではノズルの先端部分
を取り外して清掃できるようにしました。
また、汚れやすく、患者さんの目にとまり
やすいスピットンやコップトレーも外して
清掃できるようになっています（図6）。
佐氏　患者さんが実際にユニットに座

⃝取り外し可能ですみずみまで清潔に
患者さんが治療を受ける際に気にかける給水
ノズル部分やコップトレー、スピットンは、すべ
て取り外して清掃できるようになっています。

図6　患者さん視点の快適性と、安全性に関する「イオム アクア」の主な特長。

⃝メンテナンスシート
ユニットのお手入れの手
順などをわかりやすくま
とめたシートが付属して
います。

⃝フィルムが貼りやすい
デザイン
無影灯のハンドルを直線
的にしてフィルムを巻き
やすくするなど、フィルム
を貼ることを考慮した工
夫を盛り込んでいます。

図5　「患者さんが歯科用ユニットに対して気になる点」について、ジーシーが行ったアンケートの結果。

歯科用ユニットの
新しさ
11％

口に入る
器材の清潔さ
26％

水回りの
汚れ
30％

うがいのしやすさ
11％

チェアの寝心地
11％

チェアシートの汚れ
10％

その他
1％

歯科用ユニットで気になるところ

n=251

⃝「清潔感」を一番気にする傾向にある。
⃝患者さんが気にする「清潔感」の具体

的な箇所は「スピットンやコップ給水周
辺」「口腔内に入れる器材」である。
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合は、アルコールと反応すると固まる
ので、低水準消毒薬を含むクロスで血
液を拭き取ってからアルコール清拭す
ることが望ましいです。
　一方で、手を触れるところにフィルム
を貼ることがスタンダードになっていま
すので、われわれもフィルムによるラッ
ピングを徹底しているところです。
登石　「イオム アクア」はドクターハン
ドルや無影灯のハンドルへフィルムを
貼ることを考慮してデザインしていま
す。例えば無影灯のハンドルを従来よ
りもストレートに近い形状にしてフィル
ムを巻きやすくするなどの改良を施し
ております。
江草　それは嬉しいですね。毎回貼り
替えるものが貼りにくいと、ストレスに
なりますからね。
佐氏　患者さんからすると、触ったと
ころのフィルムが替えられていると、清
潔感が目に見えて心地よく治療を受け
られると思います。それゆえ、フィルム
が貼りやすいというのは大きいメリット
だと感じました。
　実際に掃除をするのは歯科衛生士
をはじめとするスタッフだと思います
が、スタッフには入れ替わりがある中、
清掃方法の継承や意識付けについて
工夫されていることはありますか。
山井　当院では先輩スタッフが新しく

入ってきたスタッフに滅菌や消毒のル
ールを丁寧に教え、ルールを受け継い
でもらうようにしています。また、日々
の業務の中で気づくことがあれば私も
含めてミーティング時に話し合い、改
善を続けています。
佐氏　私の医院では、滅菌に興味を持
ったスタッフがおりまして、第2種滅菌技
士を取得しました。それ以降は、彼女に
権限を与えて、院内での正しい滅菌の
普及と継続に努めています。

ユニットの水の安全性とは

佐氏　ユニットの安心・安全について話
を深めていきたいと思います。ユニットの
水に関して、江草先生が研究を進めて
いらっしゃるとお聞きしました。ぜひそちら
についてお話を伺えればと思います。
江草　私は厚生労働省の研究事業を
きっかけに、歯科医院のユニットの水
環境と、院内感染防止対策について
の研究を進めてきました。
　先ほどご紹介いただいたアンケート
で、患者さんの多くは衛生面を気にし
ているという結果が出ていましたが、
大学病院でも患者さんに「水はきれい
ですか？」と聞かれることがあります。
この時、自信を持って「きれいです」と
答えられるでしょうか。

　日本では、基本的に一戸建てであれ
ば水道法によって、ビル建物であれば
建築物衛生法によって水質が管理さ
れ、院内の蛇口のところまではきれい
な水が供給されるようになっています

（図7）。ただ、ユニットなどを経由して
排出される水の安全性に関しては、歯
科医院の責任において管理する必要
があるということを、まずご理解いただ
きたいと思います。
　では、どれぐらいきれいな水が必要
かといいますと、飲料水と同等の水質
です。そして、海外では歯科医院の水
の管理が不十分であったために感染
症を発病したという事例が実際にあり
ました。イタリアでレジオネラ肺炎で亡
くなった方がおられ、この方が発病した
菌の遺伝子型と同じ菌が、通院歴の
ある歯科医院のハンドピースの排出水
から見つかったという事例でした。
　また、米国のジョージア州では生活
歯髄切断の際にユニットの水を使った
ことで集団感染を起こしたというケー
スもあります。同様の感染は、カリフォ
ルニア州でも起こっています。
佐氏　日本の水道水には塩素が加え
られていて、細菌の繁殖が抑えられて
いると聞きましたが。
江草　そのとおりです。ただ、問題とな
るのが、ユニットの内部構造です。内部

図7　浄水場から歯科用ユニットまでの水の流れ。

水道法水質基準（飲料水レベル）の
水を供給（水道局が管理）

【建築物衛生法】
水道法水質基準の水を供給（建築物設置者が管理）

浄水場

ビル建物

配水管

低層建物

直結給水

受水槽
飲料水レベル

飲料水レベル

浄水器

浄水器

給水装置

水質は浄水器
設置者が管理

水質は浄水器
設置者が管理

飲料水レベルの水質に
歯科医院が管理

飲料水レベル

水道法では“給水装置”と解釈

歯科用ユニット

歯科用ユニット

水道法を満たす水質に
歯科医院が管理

給水管

給
水
管

給
水
装
置

【水道法】
高架水槽

歯科用ユニット水には、
飲料水と同等の
水質が求められる
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を見たことのある方はご存知だと思い
ますが、給水管は給水元のほうが太
く、ハンドピースのほうに向かうにした
がって細くなっています。ユニット給水
管の総延長は一般的に7mにも及ぶと
言われています。
　給水元ではきれいな水だったとして
も7m先でハンドピースから出るまでに
は、経時的な影響や細菌による不活
化などによって塩素濃度が下がってし
まうことが確認されています。先に行
けば行くほど塩素濃度が下がり、細菌
が繁殖しやすくなる。これはユニットの
宿命とも言えますし、きれいに保つの
がとても難しいものを我々は毎日扱っ
ているという認識が重要です。

東北大学病院における
フラッシングの取り組み

江草　日本歯科器械工業協同組合で
は、2000年頃からユニットに残留して
いる水をすべて排出する「フラッシン
グ」を毎日行うことの重要性を発信し
ています（図8）。特に休診日の間は

ユニットの内部にずっと水が溜まって
いるわけですから、休み明けは念入り
にフラッシングをしないといけないわけ
です。
佐氏　東北大学病院では、どのように
フラッシングを行っているのでしょうか。
江草　東北大学病院には約140台の
ユニットがあるのですが、毎朝、歯科
衛生士や看護師にフラッシングを行っ
ていただいています。フラッシング用
のアダプターがあるユニットはこれを
取り付け、インスツルメント類をセットし
てフラッシングボタンを押して約3分間
待ちます。フラッシングが終わったらア
ダプターを外してもとに戻していきま
す。ユニットには「フラッシング未」とい
う札がかけてあり（図9）、フラッシング
が終わったらその札を取り、チェアが
使用可能ということを示します。すべ
ての作業が終わったら、作業を行った
者が記録帳に印を押して終了です。ユ
ニット1台あたりのフラッシング作業時
間は、機種やインスツルメントの本数に
よって変わりますが、水を流している時

間とアダプターの付け外しにかかる時
間を合わせて3〜7分程度でしょうか。
　フラッシングの効果も明らかになって
います。フラッシングを行うと、細菌の
数は50分の1ぐらいまで大幅に減りま
す。さらに残留塩素濃度が戻るので、
その効果も発揮されると考えられます。
　これに加えて定期的にチューブ内を
洗浄液で洗浄したり、消毒液を注入し
たりする機能を搭載したユニットでは、
きれいな水をより維持しやすくなります。
ユニットの購入や買い替えの際は、そう
いった感染管理機能を搭載したユニッ
トを選ぶのがよろしいかと思います。

マニュアルや管理台帳で
知識の共有と確実な作業を

江草　私が平成28年に行った調査の
結果を紹介いたします（図10）。感染
管理機能を搭載したユニットを使ってい
る歯科医院は5軒に1軒の割合でありま
した。洗浄液や消毒薬による感染管理
を毎日行っている歯科医院は約3分の
1で、大変意識の高い先生方です。
　そもそもユニットは医療機器で、医
療機関に保守点検が義務付けられて
おり、診療を始める前にフラッシングす
るよう添付文書に明記されています。
しかし、実際に毎日フラッシングを行っ
ているのは7割程度という結果でした。
　また、先ほど、スタッフが代わった際
の引継ぎ方法が話題に挙がりました
が、これには感染対策マニュアルや管

図9　東北大学病院の毎朝のフラッシングの実例。

診療開始前、フラッシングが
行われていないユニットには
札がかけてあり、これを目印
に歯科衛生士や看護師がフ
ラッシング作業にあたる。

フラッシングアダプタを装着してインスツルメ
ント類を挿し込んだ後、ドクターユニットを操作
してフラッシングを開始する。フラッシングが
終了したらインスツルメント類を戻してアダプ
タを外し、札を取り下げる。

図8　ユニット内に水が残留し、内部で放置されると水質が低下して細菌が増殖するため、フラッシングが必要となる。

フラッシングの基本事項

⃝毎日の診療前にハンドピースを含むすべての歯科用治療器具から残留水を排出する。
⃝休診日の翌日は特に念入りに残留水の排出を行う。

▶︎
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理台帳を整備することをお薦めしま
す。東北大学病院ではマニュアルに
基づいた感染対策をしているので、誰
でも同じ行動ができます。加えて、管
理台帳があれば保守点検を忘れるこ
となく患者さんや自分たちを守ること
ができるので、マニュアルと管理台帳
を用いた医院運営は非常に大切だと
思います。
　毎朝のフラッシングを歯科医師が行
うのは容易ではありません。スタッフ
のおかげで「きれいな水です」と自信
を持って患者さんに答えることができ
るのです。医療安全感染対策には歯
科医師とスタッフの皆さんが知識を共
有し、協力しながら行っていくことが大
切です。

毎朝のフラッシングを習慣に

佐氏　江草先生から、興味深いお話
をたくさん伺いました。フラッシングに
ついてお伺いしたいのですが、フラッシ
ングは診療が終わった後に行ってもい
いのでしょうか。
江草　フラッシングは回数が多ければ
多いほど水がきれいになるので、終業
後にも

4 4

行うのが望ましいと言えます。
ただし、環境次第では細菌は2時間お
きに倍々で増えていくことを考えると、
診療開始の直前に行うことが最重要
となります。必ず朝やってくださいと私
はメッセージしています。

佐氏　洗浄液や消毒液を通す感染管
理機能をもったユニットなどを導入し
た場合、フラッシングは必要なくなるの
でしょうか。
江草　感染管理機能があってもフラッ
シングをしなければ菌が増えるという
データがあるので、毎朝のフラッシン
グは必須です。
　また、怖いのはバイオフィルムで、1度
形成するとフラッシングだけでは取り除
くことが困難となりますので、感染管理
機能を備えたユニットが安心です。
佐氏　われわれはフラッシング機能に
ついて説明を受けているはずなのに、
重要性の認識が十分でない部分があ
るようです。歯科医師だけでなく歯科
衛生士も含めたすべてのスタッフが理
解しなければならないことなのだと思
いました。

江草　基本診療料の施設基準を得る
ために感染対策の研修を受けた歯科
医師を配置することが定められていま
すが、歯科衛生士などスタッフも一緒
に受講したくなる雰囲気づくりが院内
でできればよいですね※。
佐氏　江草先生はユニットの水環境
に関するお話をどのくらい前からされ
ているのですか？
江草　2年ほど前からですね。特にこ
の1年はよく話しています。講習会や
寄稿を通じて、先生方へ情報を広めて
いきたいと考えています。
　また、こういった観点の研究に携わ
ったことでジーシーが非常に水を気に
されていることがわかり、安心・安全
な製品を開発されているなと感じてお
ります。
佐氏　「イオム アクア」はその名のと

図10　ユニットの水環境についてのアンケート結果
（厚生労働科学研究 地域医療基盤開発推進研究事業「歯科ユニット給水システム純水化装置の開発に関する研究（研究代表者：江草宏）」平成28年度 総括研究報告書より）。
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⃝ユニットの感染管理機能搭載状況 ⃝ユニット給水系洗浄に消毒薬を
　使用する頻度 

⃝フラッシングの頻度

※編集部注：この座談会は2020年4月の令和2年度診療報酬改定の告示前に行いました。令和2年度診療報酬改定において、「歯科外来診療における
院内感染防止対策を推進する観点から、常勤の歯科医師だけでなく関係する職員を対象とした研修を行うこととし、基本診療料について評価を見直す」
とし、院内感染防止対策の施設基準に職員を対象とした研修の実施が追加されました。
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おり水の衛生面にこだわり、感染管理
機能を備えたユニットですよね。
登石　「イオム アクア」は、給水管路
洗浄システムの「ツインターボクリー
ナーⅡ」（QRコード参照）を標準で搭
載しており、口腔内に使用する水がよ
り衛生的になるように開発しました。フ
ラッシングを含めた日々の管理も簡単
に行えるよう配慮しており、患者さんに
も先生方にも安心してご使用いただけ
るユニットであると自負しております

（図11）。また、診療終了後は洗浄液
（専用のツインターボクリーナー液を
希釈した洗浄液）を通している間にも
ほかの仕事ができるよう、作業の進捗
をドクターユニットのパネルのLEDと、
ツインターボクリーナーのボトルを照ら
すLEDで表示するようにしました。ボ
トルを照らすLEDは、ツインターボクリ
ーナー洗浄中はLEDがオレンジ色で
見やすくなっているので、離れたところ
からでも作業の進み具合を確認しやす
くなっています。完了するとオレンジ色

のLEDは点滅から点灯に変わりブザ
ー音でお知らせします。診療開始前に
はすすぎを行い、フラッシングします。
江草　フラッシング中の時間でもほか
にやらなければならないことは多いの
で、その機能は便利でしょうね。
山井　毎朝のフラッシングは大変に思
われそうですが、当院の歯科衛生士に
聞くと、アダプターを用いればそれほ
ど手間ではない、とのことです。
佐氏　私のクリニックでは診療終了後
にバキュームに薬液を吸わせ、診療開
始前にフラッシングするという流れを
習慣的に行っていますが、この流れを
簡単かつ確実に実行できる機能は、
日々の診療の安心・安全という面で非
常に価値があると感じました。
　最後に、本日を振り返ってメッセージ
をお聞かせいただけますでしょうか。
山井　私はスタッフも使いやすいユニ
ットであることが重要なので、今日座
談会に参加してあらためて「イオム ア
クア」を導入して良かったと思いまし

た。「イオム アクア」は、使いやすさと
衛生面を兼ね備えており術者として非
常に便利で、かつ患者さんの評判も良
いので、ユニットを選ばれる際には、ぜ
ひおすすめしたいです。
佐氏　ありがとうございます。江草先
生お願いします。
江草　冒頭で佐氏先生がお話された
術者視点の快適性、患者さん視点の
快適性、そして安心・安全の3つの輪
というのは、とても良いと思いました。
ジーシーのユニットは、この3つの輪を
非常にバランス良く実現していると思
います。特に今後は、安心・安全にか
かわる技術力を活かし、歯科医師やス
タッフの方々への啓発の意味も込めた
製品開発に、より一層、ご尽力いただ
けることを期待しています。
佐氏　今回の座談を通して、ユニット
選びの新たな視点が見つかったので
はないでしょうか。また、フラッシング
の重要性について非常に勉強になりま
した。先生方、ありがとうございました。

「イオム アクア」の給水回路洗浄システム

図11　「イオム アクア」は「ツインターボクリーナーⅡ」を標準装備しており、簡単な操作で給水回路を洗浄できる。

⃝診療終了後の洗浄 

⃝診療開始前のすすぎ 

専用の「ツインターボクリーナー液」を水で希釈した洗浄液を作り装置にセットしたら、
フラッシングアダプタとインスツルメント類をスピットンにセットする。

ツインターボ
クリーナー液

25mL
（キャップ2杯）

水
725mL

希釈した
洗浄液

（専用ボトル）

希釈した洗浄液を
装置にセット

＋ ＝

ノブを回してボタンを押すと自動的にすすぎが行われ、ユニ
ット給水管路内の洗浄液が水道水と入れ替わる。

すすぎが終了したらインスツルメント類をハンガー
に戻し、フラッシングアダプタを片付ける。

ツインターボクリーナーⅡ
の紹介ムービーはこちら。

ノブを回してボタンを押すと自動的に洗浄が行われる。夜間
や休日中にユニット給水管路内に洗浄液を滞留させておく。

▶︎

▶︎
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